

Publikationsliste Luise Kempf

Monographie / Monograph

Kempf, Luise (2016a): *Adjektivsuffixe in Konkurrenz. Wortbildungswandel vom Frühneuhochdeutschen zum Neuhochdeutschen*. Studia Linguistica Germanica 126. Berlin/Boston: De Gruyter.

Herausgeberschaft / Edited Volume

Kempf, Luise/Damaris Nübling/Mirjam Schmuck (Hgg.) (2020): *Linguistik der Eigennamen* (Linguistik – Impulse und Tendenzen 88). Berlin: de Gruyter.

Beiträge in Zeitschriften / Journal Articles

Kempf, Luise / Pheiff, Jeffrey / Rittiner, Viktoria (i.E. 2023): „Ich rede ja jetzt nicht extra immer noch mit dem *u* am Schluss“. Zum Schwund der kleinräumigen *l*-Vokalisierung im Oberwalliser Bezirk Goms. Erscheint in *ZDL (Zeitschrift für Dialektologie und Linguistik)*.

Kempf, Luise (2022): Obsoleszenz und Sprachgeschichte. Was *selb*-Anaphorika, *so*-Relativsätze und *afinite* Nebensätze über Umbrüche im 18. Jh. verraten. In: *Sprachwissenschaft* 47(4), 419–463.

Berchtold Schiestl, Simone / Luise Kempf (2022): Familiennamenatlas der Deutschschweiz (FDS). Mit Ausblicken auf die romanischen Sprachgebiete: Informationen zum Projektstart. In: *Beiträge zur Namenforschung (BNF)* 57(2), 151–163.

Berchtold Schiestl, Simone / Martina Heer / Luise Kempf / Linda Steiner (2020): *Streckeisen, Auchli, Brentini und Immoos*. Vorstudien zu einem Schweizer Familiennamenatlas. In: *Beiträge zur Namenforschung (BNF)* 55(4), 423–467.

Kempf, Luise (2019): Die Evolution des Apostrophgebrauchs – eine korpuslinguistische Untersuchung. In: *Jahrbuch für germanistische Sprachgeschichte* 10(1), 119–150.

Dammel, Antje / Luise Kempf (2018): Paradigmatic Relationships in German Action Noun Formation. In: *Zeitschrift für Wortbildung / Journal of Word Formation (ZWJW)* 2018(2), 55–88.

Kempf, Luise / Matthias Eitelmann (2018): Von *diutisk* zu *dynamisch*, von *englisc* zu *anything-ish*. *-is(c)h* kontrastiv diachron. In: *Zeitschrift für Wortbildung / Journal of Word Formation (ZWJW)* 2018(1), 93–134. <https://www.peterlang.com/view/journals/zwjw/zwjw-overview.xml>

Kempf, Luise (2017): *Engländisch, Hamburgisch, Lutherisch* – Degrees of onymicity reflected in the history of German *-isch*-derivation. In: *Folia Linguistica* 51(2), 391–417. <https://doi.org/10.1515/flin-2017-0014>

Kempf, Luise (2016b): Modeling polyfunctional word formation patterns. A Construction Morphology account of adjectival derivation in the history of German. In: *SKASE Journal of Theoretical Linguistics* 13(2), 140–163. <http://www.skase.sk/Volumes/JTL32/index.html>

Kempf, Luise (2010a): *In erober: vnd plünderung der Statt*: Wie die Ellipse von Wortteilen entstand. In: *Beiträge zur Geschichte der deutschen Sprache und Literatur (PBB)* 132(3), 343–365.

Beiträge in Handbüchern und Sammelbänden / Articles in Handbooks and Edited Volumes

- Kempff, Luise (angenommen): Grammatikalisierung und Degrammatikalisierung eines vergessenen Pronomens. Zur Geschichte von *derselb(ig)e* (X). In: Susanne Haaf & Britt-Marie Schuster (Hgg.), unter Mitarbeit von Frauke Thielert: *Historische Textmuster im Wandel: Neue Wege zu ihrer Erschließung* (Reihe Germanistische Linguistik). Berlin: de Gruyter.
- Kempff, Luise (2023): Der *am*-Progressiv in schweizerdeutschen Dialekten: Analyse einer rezenten Grammatikalisierung. In: Augustin Speyer & Jenny Dieler (Hgg.): *Syntax aus Saarbrücker Sicht 5. Beiträge der SaRDiS-Tagung zur Dialektsyntax* (Zeitschrift für Dialektologie und Linguistik, Beihefte, 192). Wiesbaden/Stuttgart: Steiner, 71–110.
- Kempff, Luise / Stefan Hartmann (2022): What's extravagant about *be-sandaled feet*? Morphology, semantics and pragmatics of German pseudo-participles. In: Matthias Eitelmann & Dagmar Haumann (Eds.): *Extravagant Morphology. Studies in rule-bending, pattern-extending and theory-challenging morphology* [Studies in Language Companion Series 223]. Amsterdam: John Benjamins, 20–50.
- Kempff, Luise (2021b): German *so*-relatives. Lost in grammatical, typological, and sociolinguistic change. In: Svenja Kranich & Tine Breban (Eds.): *Lost in change: Causes and processes in the loss of grammatical elements and constructions* [Studies in Language Companion Series 218]. Amsterdam: John Benjamins, 291–331.
- Kempff, Luise (2021a): Methoden der Produktivitätsmessung in diachronen Korpusstudien. In: Ganslmayer, Christine & Schwarz, Christian (Hgg.): *Historische Wortbildung. Theorie - Methoden - Perspektiven* (Germanistische Linguistik 252–254). Hildesheim/Zürich/New York: Olms, 23–52.
- Nübling, Damaris / Luise Kempff (2020): Grammaticalization in the Germanic Languages. In: Walter Bisang & Andrej Malchukov (Eds.): *Grammaticalization Scenarios. Cross-linguistic Variation and Universal Tendencies* (Comparative Handbooks of Linguistics [CHL], 4). Vol. 1: Grammaticalization Scenarios from Europe and Asia. DOI: <https://doi.org/10.1515/9783110563146>. Berlin, Boston: De Gruyter Mouton, 105–164.
- Kempff, Luise (2020): Verloren im Wandel der Textgestaltung: Funktionen, Grammatikalisierung und Schwund der *-selb*-Anadeiktika. In: Delphine Pasques & Claudia Wich-Reif (Hgg.): *Textkohärenz und Gesamtsatzstrukturen in der Geschichte der deutschen und französischen Sprache vom 8. bis zum 18. Jahrhundert. Akten zum Internationalen Kongress an der Universität Paris-Sorbonne vom 15. bis 17. November 2018* (Berliner Sprachwissenschaftliche Studien, Band 35). Berlin: Weidler, 417–444.
- Kempff, Luise / Damaris Nübling / Mirjam Schmuck (2020): Warum eine Linguistik der Eigennamen? In: Luise Kempff, Damaris Nübling & Mirjam Schmuck (Hgg.): *Linguistik der Eigennamen* (Linguistik – Impulse und Tendenzen 88). Berlin: De Gruyter, 1–18.
- Kempff, Luise (2018): Genre influence on word formation (change): A case study on German adjectival derivation. In: Richard Jason Whitt (ed.): *Diachronic Corpora, Genre and Language Change* [Studies in Corpus Linguistics 85]. Amsterdam: John Benjamins, 302–331.

- Kempf, Luise / Stefan Hartmann (2018): Schema unification and morphological productivity: A diachronic perspective. In: Geert Booij (ed.): *The construction of words. Advances in Construction Morphology* (Studies in Morphology 4). Dordrecht: Springer, 441-474.
- Kempf, Luise (2013a): Familiennamen nach der Herkunft: Kapitel «Friesen». In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Bd. 4: *Familiennamen nach Herkunft und Wohnstätte*. Berlin/Boston: De Gruyter, S. 38–47.
- Kempf, Luise (2013b): Familiennamen nach der Herkunft: Kapitel «Preußen». In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Bd. 4: *Familiennamen nach Herkunft und Wohnstätte*. Berlin/Boston: De Gruyter, S. 54–61.
- Kempf, Luise (2013c): Familiennamen nach der Herkunft: Kapitel «Schwaben». In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Bd. 4: *Familiennamen nach Herkunft und Wohnstätte*. Berlin/Boston: De Gruyter, S. 104–109.
- Kempf, Luise (2013d): Familiennamen nach der Herkunft: Kapitel «Thüringer». In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Bd. 4: *Familiennamen nach Herkunft und Wohnstätte*. Berlin/Boston: De Gruyter, S. 78–85.
- Kempf, Luise / Fabian Fahlbusch (2012): Patro- und metronymisches Suffix *-er*. In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Band 3: *Morphologie der Familiennamen*. Berlin/New York: De Gruyter, 226–243.
- Dammel, Antje / Luise Kempf / Kathrin Dräger (2012): Namen mit *-t*-Antritt (*-ert*, *-elt*). In: Kunze, Konrad/Nübling, Damaris (Hgg.): *Deutscher Familiennamenatlas*. Band 3: *Morphologie der Familiennamen*. Berlin/New York: De Gruyter, 512–531.
- Kempf, Luise / Jessica Nowak (2011): *Neubert, Grunert, Taubert*: Die Erweiterung von *-er* zu *-ert* im Licht der Familiennamengeographie. In: Heuser, Rita et al. (Hgg.): *Familiennamengeographie. Ergebnisse und Perspektiven europäischer Forschung*. Berlin/New York: De Gruyter, 305–320.
- Kempf, Luise (2010b): Warum die Unterscheidung fremd–nativ in der deutschen Wortbildung nicht obsolet ist. In: Scherer, Carmen/Holler, Anke (Hgg.): *Strategien der Integration und Isolation nicht-nativer Einheiten und Strukturen*. Berlin/New York: De Gruyter, 123–142.

Konferenzen und Vorträge Luise Kempf (Auswahl)

2022

- Der Familiennamenatlas der Deutschschweiz. Projektstruktur und Anknüpfungspunkte zur Migrationsforschung. *MIKO-Forschungsvormittag*, Universität Bern, 20.5.2022. [mit Linda Steiner-Grassi]
- Der *Familiennamenatlas der Deutschschweiz mit Ausblicken auf die romanischen Sprachgebiete* – Konzeption, Strategien, Ziele. GfN-Tagung *Namen im Sprachgebrauch*. Universität Innsbruck, 21.4.2022.
- Textgrammatische Funktionen von *-selb*-Anadeiktika. Workshop *Quantitative und qualitative Methoden zur Erhebung von Textmustern*. Universität Paderborn (online-Veranstaltung), 23.3.2022.
- Productivity factors and affix life stages. *44. DGfS-Jahrestagung (AG How Productive is Derivational Morphology?)*, Leitung: Jenny Audring & Kristian Berg). Universität Tübingen, 24.2.2022. [mit Stefan Hartmann]

2021

- Der *am*-Progressiv in schweizerdeutschen Dialekten. Keynote-Vortrag am BeLing Research Colloquium HS 2021, Universität Bern, 14.9.2021
- Afinite Nebensätze um 1700 als sozial-indexikalische Konstruktion/Les subordinnées sans verbe conjugué (vers 1700): fonctions indexicales et sociales. Internationales Forschungsatelier zur Geschichte der deutschen und französischen Syntax "Produzenten- und rezipientenorientierte Syntax und Semantik in Texten des 8. bis 18. Jahrhunderts". Rheinische Friedrich-Wilhelms-Universität Bonn (online-Veranstaltung). 26.6.2021

2020

- Kolloquium Namenforschung Schweiz #9 *Personennamen synchron und diachron*. Universität Bern, 4.9.2020. [Organisation der Tagung. Mit Martina Heer/Thomas Franz Schneider/Luzius Thöny]
- Impulsvortrag Kurzvorstellung des geplanten Projekts *Schweizer Familiennamenatlas*. *Round Table – Expert*innenrunde zum «Schweizer Familiennamenatlas»*. Universität Bern, 5.9.2020. [mit Linda Steiner-Grassi]

2019

- Der *am*-Progressiv im Schweizerdeutschen. *SaRDis 2019*. Saarbrücker Runder Tisch für Dialektsyntax. Konferenz für theoretisch informierte Forschung zur Syntax verschiedener Varietäten des Deutschen. Universität des Saarlandes Saarbrücken, 15.11.2019.
- Aspects of Progressive and Conservative Grammar in German Narrative Prose around 1700. *Symposium Research Agendas in Literary Linguistics 2.0*. Johannes Gutenberg-Universität Mainz, 18.10.2019.
- What's extravagant about be-sandaled feet? The morphology and pragmatics of German pseudo-participles. *52nd Annual Meeting of the Societas Linguistica Europaea* (Workshop

Extravagant Morphology, convenors: Matthias Eitelmann & Dagmar Haumann). Universität Leipzig, 21.8.2019 [mit Stefan Hartmann].

- Ausgestorbene textkohäsive Konstruktionen als Spiegel soziolinguistischen Wandels. Institut für Germanistik, Leopold-Franzens-Universität Innsbruck. 28.6.2019.
- *Derselbige*- und *so*-Relativsätze: Ausgestorbene Konstruktionen der Frühen Neuzeit. Institut für deutsche Sprache und Linguistik, Humboldt-Universität zu Berlin. 19.6.2019.
- Wortbildung methodisch und empirisch am Beispiel der adjektivischen Suffixderivation. Institut für Germanistik, Universität Hamburg. 29.5.2019.
- *Obgedachter* und *derselbige*: Ausgestorbene Anadeiktika der Frühen Neuzeit. Institut für Germanistik, Universität Hamburg. 29.5.2019.
- Zum Schwund komplexer anaphorischer Einheiten im 18. Jahrhundert. *Tagung Deutscher Sprachgebrauch im 18. Jahrhundert. Sprachmentalität, Sprachwirklichkeit, Sprachvielfalt*. Katholische Universität Eichstätt-Ingolstadt, 9.5.2019.
- *Bi hüt am schaffe gsi*: Der *am*-Progressiv im Schweizerdeutschen. Institut für Germanistik, Universität Bern. 27.2.2019.
- *Frauen vor Schaf-, aber nicht mehr an Kochherden zeigen*. Möglichkeiten und Grenzen der Wortteillellipse. Institut für Germanistik, Universität Bern. 20.2.2019.
- Verschwundene Anadeiktika: *obgedacht* und *derselbige* korpuslinguistisch. Institut für Germanistik, Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf. 11.01.2019.

2018

- *Vorgedacht, obgemelt, jetzerzelt*: Hyperexplizite Anaphorika im Deutsch der Frühen Neuzeit. *Internationales Kolloquium: Textkohärenz und Gesamtsatzstrukturen in der Geschichte der deutschen und frz. Sprache vom 8. bis zum 18. Jahrhundert*. Paris, Sorbonne, 16.11.2018.
- Die Evolution des Apostrophgebrauchs korpuslinguistisch. *GGSG-Jahrestagung 2018*, Bamberg, 20.–22.09.2018.
- Textsorten- und stilistische Variation beim Gebrauch anaphorischer Einheiten im Deutsch der Frühen Neuzeit. *25th LIPP Symposium "Language Variation: Research, Models, and Perspectives"*. LMU München, 20.–22.6.2018.
- German *so*-relatives: Lost in grammatical, typological, and sociolinguistic change. *40. DGfS-Jahrestagung (AG Lost in change: causes and processes in the loss of grammatical constructions and categories*, Leitung: Svenja Kranich & Tine Breban). Universität Stuttgart, 8.3.2018.

2017

- Schema unification and morphological productivity. A diachronic perspective on complex word-formation constructions. *50th Annual Meeting of the Societas Linguistica Europaea (Workshop Advances in diachronic Construction Grammar – debating theoretical tenets and open questions*, convenors: Lotte Sommerer & Elena Smirnova). Universität Zürich, 10.9.2017 [mit Stefan Hartmann].

- Der Schwund der Relativpartikel *so* aus typologischer und Variationsperspektive. Paris Lodron-Universität Salzburg, Fachbereich Germanistik, 20.1.2017.

2016

- Diachrone Korpusstudien und Methoden der Produktivitätsanalyse. Tagung *Historische Wortbildung: Theorie – Methoden – Perspektiven*. Westfälische Wilhelms-Universität Münster, 25.-26.11.2016.
- Von *diutisk* zu *dynamisch*, von *englisc* zu *whatever-ish*. *-is(c)h* kontrastiv diachron. Tagung *Wortbildung – historisch, mehrsprachig, kontrastiv*. Universität Luxemburg, 12.-14.10.2016. [mit Matthias Eitelmann]
- *Linguistik der Eigennamen*, Akademie der Wissenschaften und der Literatur Mainz, 10.-11.10.2016. [Organisation der Tagung. Mit Mirjam Schmuck/Damaris Nübling]
- German action nouns – A case of paradigmatic word formation? *49th Annual Meeting of the Societas Linguistica Europaea* (Workshop *Paradigms in word-formation: new perspectives on data description and modeling*, convenors: Nabil Hathout & Fiammetta Namer). University of Naples Federico II, 2.9.2016. [mit Antje Dammel]
- Genre Influence on Word Formation Change: The Development of Adjectival Derivation in the Early Stage of New High German. *Diachronic Corpora, Genre, and Language Change*. University of Nottingham, 8.–9.4.2016.
- Erasmus-Gastdozentur, Institutionen för språk och litteraturer, Göteborgs Universitet, 22.-26.2.2016
- *Towards a Model of Word Formation Change*. Gastvortrag Universität Göteborg, 25.2.2016.

2015

- *Engländisch, Hamburgisch, Lutherisch* – Degrees of onymicity reflected in the history of German *-isch*-derivation. *Workshop on Proper Names and Morphosyntax*, FU Berlin, 5.–6.11.2015.
- Factors driving word formation change. *22nd International Conference on Historical Linguistics*. Universität Neapel Federico II, 27.–31.07.2015.
- Meaning construal through interplay of affix, base and context. A Construction Morphology account of adjectival Derivation. *Word-Formation Theories II/Typology and Universals in Word Formation III*. University of Košice, Slowakei, 25.–27.06.2015.
- Measuring productivity: Problems with *Productivity in the narrow sense*. Gastvortrag im Proseminar *Morphology*, Dr. Florian Dolberg, Department of English and Linguistics, Uni Mainz, 26.05.2015.

2014–2008

- Produktivitätswandel in der adjektivischen Suffixderivation Fnhd.–Nhd. *Germanistisch-Anglistisches Forschungskolloquium*, Uni Mainz, 07.07.2014.
- Adjektivische Suffixderivation Fnhd.–Nhd. *Germanistisch-Anglistisches Forschungskolloquium*, Uni Mainz, 17.06.2013.

- Adjektivische Wortbildung im Wandel. Ein Zwischenbericht. *Sprachhistorisches Forschungskolloquium*, Uni Mainz, 04.06.2012.
- *Wirklichkeitsprall* und *semivertraulich*: Eine empirische Studie adjektivischer Neubildungen im Gegenwartsdeutschen. 1. *Sprachwissenschaftliche Tagung für Promotionsstudierende*, Uni Luxemburg, 31.3.2012.
- Zum Produktivwerden der Genitivkomposition im Fnhd. Ein Werkstattbericht. *Kolloquium Komposita diachron*, Uni Mainz, 6.2.2010.
- *Konfixe – unter dem Aspekt Besonderheiten der Fremdwortbildung*. Gastvortrag im Institut für Linguistik/Germanistik, Universität Stuttgart, 25.6.2009.
- *Neubert, Grunert, Taubert*: Die Endung -ert als Ergebnis morphologischer Produktivität. *Kolloquium Familiennamengeographie*, Uni Mainz, 4.10.2008. [mit Jessica Nowak]
- (Wie) Unterscheiden sich Fremdwortbildung und native Wortbildung im Deutschen? *DGfS-Tagung 2008*, Universität Bamberg, 28.2.2008.